

5 青年期の誕生と拡散

図 5-1 参照。

1 青年期の広がり

「青年期」は、おおよそ10代半ばから20代半ばの年齢を指し、この語を用いるときには、E.H.エリクソンが参照されるながら、そこに何らかの発達上の課題を想定することが多い。しかしながら、青年期は、一定程度生物学的な発達のプロセスに由来するとしても、時代やその状況、制度、文化によって大きく規定されるものであり、普遍的な青年期というものは存在しない。

▷ 2 エリクソンも、あらゆる人が形成しないければならない複雑として急速段階を設定していたのではない。西平直、エリクソンが「こうした図表は、これを一応用いて、(そして)育てて生きることを自由にできる人々が、本筋で注目を向ける場合にだけお勧めしないと思う」と書いている(西平直、1993、「エリクソンの人間学」東京大学出版会、p. 64)。

▷ 3 坂田俊、1979、「エースカルチュア史」勧業書房。

▷ 4 山田義理著、2000、「若者文化の所産と解説——文化志向の終焉と関係構造の崩壊」吉角義樹「文化」東京大学出版会、pp. 21-56。

2 日本型青年期とその長期化

戦後日本の青年期は、1990年代半ばまで、学校と企業への取り込みとその間の間断な移行に特徴づけられていたといえる。多くの若者は、学校に通い、卒業と共に企業に就職をしていくのである。

このことは、一方で、相対的に平等な競争とその結果に基づくメトリックラティック(業績主義)な分配を可能にしたが、地方で、一元的な競争の激化と競争から離れる困難および降りたときの公的制度の不在、学ぶことと職業や社会との関連(職業的・市民的リバランス)の認識の不在などをともなっていた。

1990年代後半から不況と企業の雇用慣行の変化により正規雇用求人が減滅す

生涯発達の中の子ども・青年期

藤崎春代

エリクソンの心理社会的発達段階

生涯を視野に入れて発達論を構築してきた研究者がいなかったわけではない。エリクソンは、フロイトの影響を受けた心理性的発達段階とともに、社会における期待される発達とはなにかをテーマとした心理社会的に発達段階を設定した(Erikson, 1959, 表 1-3)。心を個人の中だけでの発達段階を設定した。心を個人の中だけでなく、社会集団における期待という視点を取り入れることとなるのではなく、社会集団における期待という視点を取り入れることとなる。大人期以降も分化した発達段階を設定することとなった。さらに、エリクソンの発達段階の特徴としては、精神発達の両面性の指摘がなされていることである。各段階で危機をはらみながら、陰の部分を取り入れつつ発達すると考えられている。

第1段階において達成される心的なものとして、エリクソンは〈信頼〉を指摘する。この時期、信頼関係を結ぶ重要な他者の代表は、養育者である。ただし、養育者は人間であり、乳児の期待に100%添えるわけではなく、そこに〈不信〉を抱え込まざるを得ない。

第2段階は、〈自律性〉の獲得である。いつまでも養育者がすべて世話をしてくれなければいいのであるが、乳児が社会の一員として成長していくためには、大人と同じ食物を食べられるようになることや排泄をはじめとして、さまざまな面で自己をコントロールできるようにならなければならない。大人の側から言えば、しつけの開始である。このしつけも順序通りといふわけではなく、養育者からの叱責を受ける場面も出てくる。こうした中で、〈恥・疑惑〉が感じられる。

第3段階では、子どもは自分の行為の主体は自分であるとして、〈自主性〉を獲得する。これは、子どもの側からすれば、育ちの一過程であるが、養育者側からは扱いにくい反抗期ととらえられることがある。親子間での対立の中で、子どもは親を困らせているという〈罪悪感〉を感じる。

第4段階の児童期に入り、子どもは家庭とは別に学校という重要な生活の場に行く。家庭においては、その家の子どもであるということだけでその存在意義があったが、学校においては、勉強をすること、友達とよくやっていくことなど、学校の一員となるために具体的に何かができる必要がある。こうした何とかやっていくという自信を持てば〈勤勉性〉が獲得されるが、うまくいかないときには〈劣等感〉を感じることとなる。

第5段階は思春期青年期に入ると、第二次性徴の開始とともに、自らの身体がとらえどころのないものとなり、また、知的成長とともに保護者や教師の抱える矛盾が見えてくるなど、それまで、子どもを支えていた身体や大人集団からの支えが揺らぐこととなる。こうした揺らぎの中で、改めて自分とは何者であるかという〈自我同一性〉の課題に取り組むことになる。しかし、この作業は容易なものではなく、〈同一性混亂〉と隣り合わせの作業となる。

第6段階は、他者との間に〈親密性〉を獲得する。エリクソンは、自同一性を獲得してはじめて、本当の意味での他者がたち現れると考える。自分を生かしつつ、同時に他者に対していかに自分を投げ出していくかが課題となる。投げ出せない場合は、〈孤立〉することとなる。

第7段階は、成人後期・中期にある。この時期に入ると、次の世代をいかに育てていくかという〈世代性〉が課題となる。この場合、育てるのは自分の子どもに限るわけではなく、教師にとっての児童・生徒、仕事上の後輩なども育てる対象となる。次世代という自己の外に關注が向かない場合〈自己陶酔〉となる。

最後の第8段階は、老年期にある。人生の最後の段階において、自分の人生はますますだったと思えば〈統合性〉の獲得にいたる。他方、この時期に自分の人生が受け入れられない場合、その〈絶望感〉は大きいと思われる。

『子ども・青年の生活と発達』 2006.3

アイデンティティとモラトリアム (E・H・エリクソン)

社会は子ども時代とおとな時代の媒介期間、つまり心理・社会的猶予期間を制度化している。この期間に青年は役割実験を自由に行い暫定的なアイデンティティを形成する。しかし青年期以降にもアイデンティティの危機が再発することは多い。

アイデンティティとは多様な(しばしば矛盾する)自己の存在の侧面を統合する自我の資質(力)であり、その統合された存在のかたちである。

アイデンティティ概念を包摂するより大きな枠組として、相互性(mutuality)概念が存在する。これはエリクソン(Erik Homburger Erikson)の根本的關心といつてもよい。彼は聖書の黄金律(何事でも人びとからしてほしいと望むことは、人びとにもその恩に以せよ)「マタイ伝」7:12)に相互性の原理を読みとり、次のように解説する。「他者を強めるのもさることながら、自己の最大の可能性を発展させるために自分をも強めることを、すなわち、自己の最大の可能性を発展させることの同様、他者の最大の可能性を発展させることを他者にたいしてなせ」。つまり他者の潜在能力活性化に機能する行為が同時に、自分自身の潜在能力活性化に機能するという相互性であり、その核心は利他性と利己性の一致である。1例として医者の患者にたいする関係があげられる。

「彼の地位を不動のものとした『幼児期と社会』において相互性の概念は1950年に提出され、1964年『洞察と責任』にいたってもっとも深められている。相互性は自一他における相互肯定であるといえる一方で、利他的行為は自己統制のものでなしとげられるので、相互における自己統制=相互調節(mutual regulation)である。エリクソンのいうところの「漸成的発達」(epigenesis)の各段階で人間が獲得する自我資質(ego qualities)とは実は、自一他における相互性の

図 5-1 青年期の誕生と拡散

老 年 期	成 人 期	前 成 人 期	青 年 期	少 年 期	幼 年 期	乳 児 期	基 本 的 時 間	總 合
安 定 的 な 移 行	成 人 期	前 成 人 期	青 年 期	少 年 期	幼 年 期	乳 児 期	基 本 的 時 間	總 合
不 安 定 的 な 移 行	成 人 期	前 成 人 期	青 年 期	少 年 期	幼 年 期	乳 児 期	基 本 的 時 間	總 合
高 高 の 結 婚	成 人 期	前 成 人 期	青 年 期	少 年 期	幼 年 期	乳 児 期	基 本 的 時 間	總 合
低 低 の 結 婚	成 人 期	前 成 人 期	青 年 期	少 年 期	幼 年 期	乳 児 期	基 本 的 時 間	總 合
高 高 の 結 婚	成 人 期	前 成 人 期	青 年 期	少 年 期	幼 年 期	乳 児 期	基 本 的 時 間	總 合
低 低 の 結 婚	成 人 期	前 成 人 期	青 年 期	少 年 期	幼 年 期	乳 児 期	基 本 的 時 間	總 合
高 高 の 結 婚	成 人 期	前 成 人 期	青 年 期	少 年 期	幼 年 期	乳 児 期	基 本 的 時 間	總 合
低 低 の 結 婚	成 人 期	前 成 人 期	青 年 期	少 年 期	幼 年 期	乳 児 期	基 本 的 時 間	總 合

図 5-1 心理・社会的指標

出所 エリクソン E.H.、村瀬翠郎・近藤和也著、1989、「ライフサイクル、その完結」みずほ出版、p. 73。

▷ 5 乾彰平、2010、「学校から生徒への変容と若者たち」青木書店。

▷ 6 フリーターやニートの定義では、対象となる半数がしばしば15-34歳とされてきたが、内閣府「子ども若者ビジョン」(2010年)では、「青年期」を18歳-30歳未満、「ポスト青年期」を青年期以前の15歳未満とし、それらを含む「若者」を中学生-40歳未満に広げている。

▷ 7 中西新太郎、2009、「『迷走者から航海者へ』中西新太郎・高山智勝編『ノンシリトート青年の社会空間』大月書店、pp. 1-45。

形成、維持のための能力に他ならない。したがって自我が発達すればほど、他者との協調がうまくないとされる。外的適応の機関として自我をとらえるこのような考え方では、後期のフロイト理論(制止・症状・不安)1926)や、H・ハルトマンの自我理論(自我心理学と適応の問題)1939)をエリクソンが継承していることを示している。そしてまた彼の理論が心理・社会的が影響していることを示している。そしてまた彼の理論が心理・社会的心理学が、心理的なものの社会的根柢を求めたのにたいし、エリクソンは心理的なものは社会的な形式をもつと考えたのである。

青年期においてはかけがえのない独自の自己、意味ある存在としての自己が追求されるが、これは裏返せば、青年は現実には無意味でとるにたりない、いくらでもとりかえのきく存在であるということである。アイデンティティ

といふれば、独自性とかかけがえのなさとか輝かしいイメージに注目されがちであるが、本當はそういうものいっさいをもたない青年の像めな現実のほうにアイデンティティ概念解釈のウェイトがおかかるべきなのである。存在しないものこそが要求される。これは青年にかぎらず人生のどの段階でも人間にとってアイデンティティが問題となる時、同じことがいえる。たとえば職業に就いてからも、その仕事の無意味さを痛感する時、にもかかわらず生活のために仕事を捨てができない時こそ、アイデンティティの問題がその人の力を占領する。つまりところアイデンティティの問題とは、青年をはじめとして下層階級者、被差別者など社会的にマージナルな人びとにとっての問題、すなわちマージナルな役割と自尊心との分裂としてとらえられる矛盾する自己の側面をどのように統合するか、という問題である。逆にしっかりしたアイデンティティを持つかに言われる人びと—力強い成功者、業績をあげるエリート—にとっては、アイデンティティなどは意識の外にあるであろう。

この点については、アイデンティティ概念誕生の背景となったエリクソンのライフヒストリーが参考になる。彼の前半生につねにつきまとったのは、否定的アイデンティティの一種としての離子アイデンティティ(steps-identity)であった。彼の母は幼い彼を連れて再婚したので文字通り離子であった。義理の父親はユダヤ人だったので、ユダヤ人社会に参加したがそこでは彼は「異教徒」だった。しかし学校では「ユダヤ人」だった。青年となり彼は最初画家を志望したが、ふとしたきっかけからフロイトのウイーン精神分析研究所で学ぶようになった。しかし元來が画家志望であったから、分析家の世界には違和感を抱いていた。「離子」というものは自分が今生きている世界ではマージナルな存在であり、いつも居心地の悪さを感じている。自分はこの場でなんの意味も持たない人間だという思いである。しかしエリクソンが切りひらいた活路は、このマージナリティを逆手にとって、そこにこそアイデンティティを見出す道だった。

井上草屋子
合併症アレクサンデル(牧野勝)
1986

